

Intervención de la diputada Erika Lorena Lührs Cortés, sobre las mujeres que apoyaron en la Revolución Mexicana y fueron así también violentadas.

La vicepresidenta Marisol Bazán Fernández:

En desahogo del inciso “b” el punto número 2 del Orden del Día, se concede el uso de la palabra a la diputada Erika Lorena Lührs Cortés hasta por un tiempo de 10 minutos.

Y les solicito compañeras, compañeros, que atendamos a la diputada como nos gusta que nos escuchen a nosotros y nosotras.

Gracias.

La diputada Erika Lorena Lührs Cortés:

Muchas gracias Presidenta por su consideración compañeras y compañeros diputados.

Hace unos cuantos días conmemoramos el inicio de la revolución mexicana un conflicto armado que duró siete años y que dio como una de sus consecuencias la promulgación de la Constitución de 1917, sin embargo, a pesar de que ese es uno de los hechos históricos más importantes de nuestro país, cuando en cualquier buscador ponemos mujeres en la revolución, nos cuesta trabajo encontrarlas las revoluciones no solamente las hacen los hombres las mujeres que participaron en la revolución se cuentan por cientos.

Desde soldaderas, activistas, espías, artilleras, dinamiteras, generalas, periodistas, enfermeras, rescatistas, cocineras, panaderas, parteras, etcétera. Podemos mencionar a muchas de ellas quizá la que más

nos suena es Adela Velarde, que luchó en las filas de la División del Norte y que se cuenta que inspiró el famoso corrido de la Adelita.

A Sara Perales, que se incorporó en el grupo maderista, también a Carmen Vélez, la generala, Ángela Jiménez, a Margarita Neri, a Elisa Griensen. Uno de los nombres más notables es el de Ermila Galindo, quien desde entonces luchó por que fueran reconocidos los derechos de las mujeres.

Pero una de las cosas que se ha callado y ocultado por 104 años son todas las violencias que vivieron las mujeres revolucionarias eran secuestradas, golpeadas para delatar los movimientos opositores, violadas, incluso servían de moneda de cambio para después ser desaparecidas. eran vendidas y entre más jóvenes valían más

¿104 años después esta historia les suena cercana? Pues sí la revolución, la revolución tiene nombre de mujer está en femenino y

en sentido estricto significa resolver aún tenemos una revolución pendiente porque la tarea no está terminada y no puede estar terminada cuando tenemos 37 feminicidios en tres años, cuando contamos con 14 mil 700 partos en niñas de entre 9 y 14 años.

Que las niñas y las mujeres tengan una vida libre de violencia es una obligación de la nueva Secretaría de la Mujer, que por cierto hay que recordar que Guerrero fue el primer Estado de la República en contar con esta dependencia, Guerrero también fue el primer Estado de la República en tener una regiduría de género y fue de los primeros en impulsar la paridad en los congresos en el marco del Día Naranja, la Presidenta de la República presentó un decálogo para garantizar a las mujeres una vida libre de violencia.

Me preocupó leer uno de los puntos y en este dice que los Estados acompañarán con su presupuesto atender y prevenir la violencia hacia las mujeres en días pasados

conocíamos en voz del propio Secretario de Finanzas del Gobierno del Estado los recortes que se le han hecho al presupuesto de nuestra entidad ¿Y entonces de dónde se pretende que salga este presupuesto? ¿De qué se trata, pues, el recorte?

Sobre todo en el tema de los refugios. Wendy Figueroa, que es la directora de la Red Nacional de Refugios, llama a una alerta, pues se ha sufrido de un recorte de 21.8 millones de pesos a estos, impactando en la atención y servicio que puedan brindar a las mujeres que se ven en violencia extrema estamos en un momento delicado porque hemos sufrido ya la amenaza de quien a partir del 20 de enero será el presidente de los Estados Unidos, quien dice que va a deportar, no importa que sean mujeres o niñas.

Uno de los sectores más vulnerables a la violencia son precisamente las migrantes. Las mujeres continuamos en una revolución, sí, por nuestros derechos, por la vida que nos

merecemos, porque queremos vivir libres, porque queremos vivir sin miedo. Yo aplaudo que todos nuestros compañeros diputados hombres se hayan sumado a nuestra querida compañera Leti, porque la violencia no es una cuestión de género, es una cuestión de comunidad.

Y si la trabajamos en conjunto, esperemos que dentro de 104 años esto ya no siga siendo un tema.

Muchas gracias.